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調控旅客需平衡經濟民生
非推翻接待能力評估 取消一簽多行要小心

訪港旅客人數持續上升，行政長官梁振英上星期稱，正跟中央研究調
控訪港旅客人數增長及結構。商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨日出

席「兩岸四地推動消保權益權益論壇」後表示，此舉考慮了於1月發表的
「本港承受及接待旅客能力評估報告」，以及市民最近提出的意見，但
不代表港府推翻有關報告，強調是根據客觀因素作出評估。

留意港鐵承接能力
蘇錦樑補充指，在交通方面，港鐵的乘客密度標準已相應由每平方米6
人調整至每平方米4人，無疑影響承接能力。當局亦留意在繁忙時間，有
數條港鐵線路比較擠迫，並就與有關方面的承接能力作出配合。
蘇錦樑無正面回應會否取消「一簽多行」，只稱有關問題涉及到與中

央和內地省市磋商，而不同旅客客群，會對香港不同的持份者有不同影
響，必須小心考慮，「任何調整都要平衡經濟發展與民生影響，要謹慎
研究」。他指與中央溝通有結果後，會向大家公布。

2年內再增1.4萬酒店房
他說，本港要有兩手準備，一方面提升本港的承接能力，另一方面要

調控旅客人數增長及結構。港府亦會加強邊境設施、2年內會再增加1.4
萬個酒店房間、在交通作出配合、發展旅遊景點設施等，以提升本港接
待能力。
全國人大委員長、港澳協調小組組長張德江早前出席港區人大代表小
組會議時，主動提及內地訪港旅客問題，要求港澳辦調查香港市場對接
待旅客的容量。行政長官梁振英於日前視察港珠澳大橋工程後亦主動表
示，明白不少地區的市民因近年旅客人數增加速度較快，對交通、購物
等日常生活造成一定影響，故港府正在研究採取一些調控旅客人數增長
速度及結構的辦法。
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香港文匯報訊（記者 張文鈴）
「處女星號」闊別香港6年再次重臨
香江，由昨日起以香港為母港，為期
半年，並提供由香港至台灣、三亞及
越南郵輪旅遊服務。「處女星號」載
有1,300多名旅客，昨日展開三天兩
晚的高雄之旅。麗星郵輪表示，臨近
復活節的郵輪報團情況不錯，現時約
有八成滿，預計最終可達九成五滿。
同時，麗星郵輪未來有兩艘巨型新郵
輪於2016年和2017年在亞洲展開航
線，屆時不排除會以啟德郵輪碼頭作
為母港。
麗星郵輪昨日舉行「處女星號」

「香港．啟航」慶祝典禮，香港旅遊
事務專員容偉雄致辭時表示，亞洲郵
輪旅遊市場增長迅速，預計至2020年
乘客量將增加3倍達380萬人次。隨着
廣深港高鐵及港珠澳大橋在未來數年
落成，期望本港能充分把握中國內地
和海外郵輪旅遊市場業務增長優勢。

劉鎮漢：旅發局增郵輪旅遊合作
旅發局總幹事劉鎮漢則說，「處女

星號」相隔6年後再次以香港為母
港，認為旅客對郵輪旅遊的需求持續
上升，旅發局正積極與區內港口及國
際郵輪公司建立更緊密的合作關係，
包括英美、華南、印度及東南亞等地
區。

「處女星號」於今年初進行翻新工程，花費
1,900萬美元，全樓高13層、935間客房、標準
載客量為1,870人，最多可容納2,500名旅客。
「處女星號」是次以香港為母港期間，每周提
供由香港出發至高雄和台中，以及由香港出發
至三亞和下龍灣的兩個四天三晚航次和一個周
末南中國海一晚航次。另外，「處女星號」每
月亦提供一個七天六晚的旅程，未來6個月更
會規劃高達28次往來香港與台灣的航程。

內地客投訴每年千宗 多涉購物
香港文匯報訊（記者 劉雅艷）香港消費者委員會聯

同澳門消委會合辦首屆「兩岸四地推動消保權益論
壇」，加強日後區內合作，處理個人資料私隱、環保、
公平市場、網購、消費者保障法例和消費者責任等逼切
問題。

黃玉山：主要對營商手法有意見
約百名來自兩岸四地消費者保障組織領袖參加。消委

會主席黃玉山表示，每年收到1,000多宗內地旅客的投
訴，不少是由文化差異及對本地消費環境不熟悉所導
致。

消委會主席黃玉山昨日在活動致辭時表示，兩岸四地
的交易頻繁，加上網上拍賣網站的發展，出現了不少跨
境消費，消委會每年平均收到約1,000宗內地遊客的投
訴。
他相信，投訴跟文化差異或是對本地消費環境不熟悉

有關。「內地旅客的投訴大部分集中於購物，有些是購
買鐘錶，有些是蔘茸海味，他們主要對營商手法有意
見，例如購買成藥或蔘茸海味時，很多時候價錢未說清
楚便已磨成粉。」
黃玉山認為，各地需一起探討如何處理跨境投訴、消

費者的諮詢和教育等議題，以保障消費者權益。

網購7天內退貨 內地新法未惠港
香港文匯報訊（記者 劉雅艷）內地新修訂的《消費

者權益保護法》上月15日生效，網購以及透過電視、
電話或郵購的消費者，有權於收取商品後的7天內無理
由退貨，只須負擔退貨的運費，向網購者大派定心丸。
然而消委會指，目前港人到內地網站網購，均不獲有關
法例保障，本港與內地需時研究法例涵蓋範圍。

消委會：網購投訴2,000宗升逾倍
全球瘋網購，鍵盤上點擊就可完成付款程序，購物方

便簡單，不少港人亦會透過聯絡「跨境」港外網站購
物，如內地商網「淘寶」、「京東商城」及「拍拍網」
等，惟一時衝動後悔又或遇上貨不對辦的情況，追究退
款亦非易事。消委會去年接獲有關網購投訴逾2,000
宗，較前年升逾倍。

內地新修訂的《消費者權益保護法》上月15日生
效，網購以及透過電視、電話或郵購的消費者，有權於
收取商品後的7天內無理由退貨，只須負擔退貨的運費
及確保貨品完好。
中國消費者協會法律與理論研究部主任陳劍昨日於

「兩岸四地推動消保權益論壇」時表示，新法例亦指
明不會涵蓋鮮活易腐的產品、在線下載或者消費者拆
封的音像製品、計算機軟件等數字化商品、交付的報
紙及期刊，以及消費者在購買時已確認不宜退貨的商
品。
消委會總幹事黃鳳嫺指，由於兩地法律基礎不同，加

上在條例實行上情況複雜，現時港人到內地網站網購則
不會獲有關法例保障。她稱，消委會參考內地做法，來
年積極研究為商品及服務引入冷靜期。

亞視：「良心電視」下月革新蛻變
香港文匯報訊（記者 文森）亞洲電視昨日舉行發布

會，總結早前通訊事務管理局就本地免費電視節目服務
牌照續期作出的公眾諮詢收到的公眾意見及聲音。亞洲
電視執行董事葉家寶表示，亞視已在早前的續牌公聽會
中聽到市民的意見，指亞視會繼續以「良心電視」作為
發展方向。他又反駁亞視不斷重播的批評，認為不少人
針對亞視的言論只是「人云亦云」。葉家寶更聲言，亞
視於5月將有重大的革新和蛻變。

葉家寶：主攻時政令人錯覺頻重播
通訊局就無綫和亞視續牌申請的兩個月公眾諮詢結

束，不少聲音要求當局收回亞視牌照。葉家寶昨日在發
布會上引述早前亞視的調查，指亞洲不同國家各大電視
台都有重播節目的情況，每日由20%至60%不等，而
亞視重播只佔30%。他認為不少人認為亞視不斷重播只
是「人云亦云」，又辯稱亞視近年主攻時政節目，可能
令市民觀感上覺得節目不停重播。

葉家寶又在會上聲言，亞視5月將有重大革新和蛻
變。他指，本港台將重組黃金時段節目播影時間，晚上
9時播放的外購劇集，會提早到7時30分播出；而主打
的時政節目則調到晚上9時30分播出。
革新和蛻變還包括製作益智綜藝節目、新聞部製作的

《顏色革命》、端午直擊龍舟比賽、製作婦女節目及旅
遊節目等，葉家寶更相信節目播出時，觀眾會覺得「好
震撼」。

現時與王維基無任何合作
至於會否擔心亞視的財政狀況欠佳，影響續牌，葉家

寶承認亞視由於廣告不多，導致收支不平衡，但近2個
月廣告有增加，故會繼續秉承差異化及良心路線，期望
1年至2年內達至收支平衡，所以仍然有信心成功續
牌。被問及會否與香港電視網絡主席王維基合作，葉
家寶強調只要對亞視有利，會與任何人商談合作，「但
據我所知，現時同王維基無任何合作」。

香港文匯報訊（記者 劉雅

艷）行政長官梁振英上周表示正

與中央研究調整訪港旅客人數增

長和結構的方法。商務及經濟發

展局局長蘇錦樑昨日表示，調控

旅客人數及結構不代表推翻早前

公布的旅客接待能力評估報告，

而任何調整都要平衡經濟發展與

民生影響，須謹慎研究，與中央

溝通有結果後，會向大家公布。

至於是否會取消一簽多行政策，

蘇錦樑表示要小心評估。

香港歷來最大規模的香港舊照片展
覽─「影藏歲月─香港舊照片
展」，將於4月21日在香港歷史博物
館閉幕。市民欲欣賞這批珍貴的歷史
圖片，應把握最後兩周機會前往參
觀。
香港歷史博物館發言人表示，展覽自

去年12月18日開幕以來，廣受市民歡
迎，至今已錄得接近十萬參觀人次。展
覽展出逾800張與香港歷史、民生、風
俗有關的舊照片，透過飲食、交通、慶
典、災變、風俗等生活化主題，加插香
港島、九龍和新界各區的發展，市民可
仔細回味香港這百多年來的轉變。部分
照片更從未公開展出，彌足珍貴。

影藏歲月

▲「處女星號」闊別香港
6年再次重臨香江，由昨
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半年。 劉國權 攝

▶「處女星號」於今年初
進行翻新工程，花費
1,900萬美元，全樓高13
層、935間客房、標準載
客量為1,870人，最多可
容納2,500名旅客。
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■消委會主席黃玉山指，消委會每年平
均收到約1,000宗內地遊客的投訴。

劉雅艷 攝

■蘇錦樑指無意推翻早前公布
的旅客接待能力評估報告。
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